

## Antrag Nr. 26

der Fraktion sozialdemokratischer GewerkschafterInnen  
an die 176. Vollversammlung der Kammer für Arbeiter und Angestellte für Wien  
am 11. November 2021

### VERSTÄNDLICHE LEBENSMITTELKENNZEICHNUNG UND FARBLEITSYSTEM

Verständliche Lebensmittelkennzeichnung ist für Konsument:innen essentiell, um gute Entscheidungen beim Einkauf treffen zu können und ihre Ernährung zu verbessern. Gleichzeitig kann durch eine einfache Kennzeichnung auch die Gesundheitskompetenz von Konsument:innen und die Qualität der Lebensmittel erheblich verbessert werden. Seit Jahren werden verschiedene Modelle diskutiert, die die vorhandenen Informationen über Lebensmittel in Symbolen darstellen (zB Ampel, Batterie, Score, Schüsselloch).

Studien haben als bestes Modell den Nutriscore identifiziert. Er übersetzt die Nährwerttabelle und die Zutatenliste in ein Farb-Buchstaben-Symbol auf der Produktvorderseite. Dahinter liegt ein ausgeklügeltes Punktesystem, entwickelt von europäischen Wissenschaftler:innen. Für die „kritischen“ Nährstoffe Zucker, gesättigte Fette und Salz gibt es Minuspunkte, für positive Inhaltsstoffe wie Ballaststoffe, Obst und Gemüse oder Nüsse gibt es Pluspunkte. Grundlage für die Berechnung ist somit das **Verhältnis von positiv eingestuften Nahrungsmitteln wie Obst und Gemüse, Ballaststoffen und Eiweiß zu als ungünstig bewerteten Substanzen wie Zucker, gesättigten Fettsäuren oder Salz**. Auch der **Kaloriengehalt** eines Lebensmittels wird in die Bilanz miteinbezogen. So kann jedes Produkt einer der fünf Kategorien zugeordnet werden. Grüne Lebensmittel (A, B) können reichlich und rote (E) sollen nur selten bzw in kleinen Mengen konsumiert werden. Die Buchstaben-Farb-Kombination ist auch für Menschen mit Farbseh-Schwierigkeiten geeignet. Der Nutriscore ergänzt die geltenden Vorgaben der Lebensmittelkennzeichnung.



#### Beispiele:





Sozialdemokratische  
Gewerkschafterinnen  
in der AK Wien

Sieben EU-Länder haben den Nutriscore schon auf freiwilliger Basis eingeführt. Auf EU-Ebene wird über eine Verpflichtung im Zuge der Farm to Fork-Strategie diskutiert. Eine gute Lebensmittelkennzeichnung ist auch nachhaltig.

**Forderungen:**

Der Gesundheitsminister muss die Verordnung zur Einführung des Nutriscores in Österreich ähnlich wie in Deutschland, Frankreich oder Portugal als nationales empfohlenes System erlassen.

Angenommen

Zuweisung

Ablehnung

Einstimmig

Mehrheitlich